
Réunion annuelle de l’Association Grand Lac Rond (Lac Roddick) 

 

Dimanche le 8 juillet 2007 

Salle municipale de Bouchette, Qc 

 

Début de la réunion à 10 :50 hrs 

 

1 Discours d’ouverture et présentations 

 

Le président de l’Association, André Patry, a appelé la réunion à l’ordre et souhaité la 

bienvenue à l’audience.  Il a ensuite présenté un par un les membres du comité exécutif à 

la table et aussi demandé pour des bénévoles à se joindre au comité.    Tout 

particulièrement au poste de secrétaire/trésorier présentement vacant.  Il remercia les 

personnes qui ont contribué à l’ensemencement du lac grâce à leur don et achat d’articles.  

Il exprima aussi ses regrets pour l’annulation du marcheton printanier qui a dû être 

annulé.  

 

2 Procès-verbaux de la dernière réunion 

 

L’acceptation des procès-verbaux de 2006 a été proposée par Joanne Paré et secondée par 

Pierre Martin. 

 

 Le président fit quelques commentaires sur certains points de l’an dernier.  Faisant 

suite à une discussion à propos du niveau de l’eau, une lettre a été envoyé à la 

municipalité(voir procès-verbaux item 1.4). 

 L’installation de nouvelles affiches prévues pour le sentier pédestre a été remise à 

cette année. 

 Une lettre à propos de la mise en place de stations de lavage pour les bateaux (afin 

de prévenir l’invasion d’espèces non-indigènes) a été envoyé à la municipalité de 

Bouchette. 

 La clôture de métal dans le Grand Narrows (item 3.1.5) a été enlevée. 

 

 

3 Recrutement 

 

Le président a insisté pour que des personnes se portent bénévoles au sein de 

l’Association, encourageant tout spécialement les jeunes à se porter volontaire. 

 

4 Qualité de l’eau 

 

Plusieurs tests ont été faits ces dernières années.  Des tests d’eau ont été effectués à partir 

des robinets de 5 chalets autour du lac.  Les tests ont démontré une qualité d’eau assez 

pauvre.  On a aussi effectué des tests d’eau avec le disque Secchi.  D’autres tests de 

Secchi seront faits cette saison ainsi que les 22 tests d’eau de baignade.  En réponse à une 

question à savoir ce qu’il faut faire pour améliorer la qualité de l’eau, André a répondu 



que le plus grand coupable de pollution est le phosphate provenant des savons et 

fertilisants. 

 

5 Sentier pédestre 

 

André a annoncé que sa 2
ième

  demande de Volet II au gouvernement du Québec pour 

améliorer le sentier et aménager des quais avait été approuvée et que le projet allait aller 

de l’avant. Deux quais (32 et 16 pieds plus chacun une rampe de 16 pi.) seront construits 

et installés cet automne.  Des dommages ont été causés à une table de pique-nique à 

cause de castors.  Elle sera réparée.  Un étudiant sera embauché pour documenter les 

plantes et les arbres le long du sentier. 

 

6 Protection des berges 

 

L’un des plus grands problèmes auquel nous faisons face en ce moment est l’abus des 

berges, plus spécifiquement au niveau de l’enlèvement de la végétation.  Il est important 

de conserver une zone de 5 mètre de végétation vierge à partir de la ligne des eaux et cela 

sur toutes les propriétés.  Cette végétation absorbe les polluants and purifie l’eau 

d’érosion vers le lac.  On a une affiche qui démontre comment aménager une berge de la 

bonne et de la mauvaise façon.  André a participé à une conférence commandité par la 

CREDDO (Le Conseil Régional de l’environnement pour un développement durable en 

Outaouais)  laquelle s’est avéré riche en information.  La CREDDO peut supporter nos 

efforts auprès des gouvernements en renforçant l’application de lois existantes et aussi en 

mettant en place de nouvelles initiatives. et a ainsi obtenu une mise à jour sur la situation 

des lacs de la Vallée de la Gatineau et du travail qui se fait au niveau de l’environnement.  

Les problèmes qui nous touchent plus particulièrement sont : 

 la myriophylle à épis, déjà présente au lac 31 milles 

 les algues bleus 

 l’utilisation excessive des bateaux et la vitesse sur l’eau; et, 

 les berges mal aménagées. 

 

7  Contrôles septiques 

 

Les roulottes représentent un risque de pollution.  Le but de la municipalité de Bouchette 

est de rendre conforme toutes les roulotes en les raccordant à un système septique en 

règle.  En réponse à une question, André a rapporté que les roulottes selon un vieux 

règlement municipal devraient être sorties des terrains privées à chaque année mais ce 

règlement n’est pas mis en force.  Les choses ne semblent pas aussi bien contrôlés du 

côté de Ste-Thérèse.  Un commentaire a été fait concernant la justesse des inspections. 

 

8 Programme sans phosphate 

 

André rappela l’importance de continuer le programme sans phosphate vu que les 

phosphates sont la cause principale des polluants dans l’eau.  On peut les trouver surtout 

dans les savons et les fertilisants.  Lorsqu’ils se retrouvent dans le lac, ils nourrissent les 



plantes qui poussent rapidement et ainsi prive l’eau de son oxygène provoquant 

éventuellement la mort des espèces, et tuant ultimement toute vie dans le lac. 

 

9 Niveau de l’eau  

 

André proposa de faire un sondage concernant le point de vue des villégiateurs à propos 

du niveau du lac.(quel niveau maintenir et comment le faire).  Une proposition à cet effet 

a été apporté par Steeve Lavoie et secondée par Pierre Martin. 

 

10 Ensemencement 

 

$1,500 ont été dépensées pour mettre 2,500 truites mouchetées dans le lac.  Il se peut 

qu’il n’y ait pas assez d’argent en caisse cette année pour ensemencer.  André a demandé 

des suggestions pour amasser des fonds supplémentaires pour l’ensemencement.  Le 

Camping Paul avait donné $500 l’an dernier et $500 de profits de vente d’articles avaient 

aussi été amassés. La MRC ne donne pas d’argent pour l’ensemencement et les 

programmes d’ensemencement provinciaux sont compliqués à mettre en place et 

demande beaucoup d’effort. 

 

11 Espèces envahissantes 

 

Une lettre pour appuyer la mise en place de stations de lavage pour les bateaux a été 

envoyée à la municipalité de Bouchette. 

 

12 Élection 

 

André répéta sa demande pour de l’aide au niveau du comité exécutif de l’Association.  Il 

spécifia aussi qu’il allait avoir besoin d’aide pour l’exécution du projet Volet II cet 

automne et qu’il allait communiquer les détails par courrier électronique aux membres.  Il 

fut décidé que tous les membres en place sur le comité garderaient leur poste respectif. 

 

13 Représentants municipaux 

 

Il n’y avait pas de représentants municipaux comme prévu. 

 

14 Finances 

 

Il n’y avait pas de rapport à la réunion.  Les détails financiers seront affichés sur le site 

web. 

 

15 Divers 

 

André mentionna qu’il avait assisté au Sommet sur les lacs et les rivières de la Vallée de 

la Gatineau.  Vu que de plus en plus de retraités vont s’installer dans la région et que la 

demande pour des propriétés sur le bord de l’eau va s’accentuer, la pression que causera 

ce développement sur nos lacs va s’accroître.  Plusieurs recommandations sont issues des 



discussions des différents ateliers et un groupe de travail parrainé par la MRC a été mis 

en place afin d’en assurer le suivi. 

 

16 Questions 

 

 Est-il possible d’avoir Internet Haute Vitesse autour du lac?  André rapporta que ce 

qu’il en savait c’était que la compagnie Picanoc n’avait pas trouvé assez d’abonnés 

ou qu’il y avait peut-être un problème avec le signal. 

 Comment est-ce que le Camping Paul contrôle le problème des espèces 

envahissantes?  André répondit qu’il n’y avait aucun contrôle de fait. 

 Est-ce que le nombre de roulottes au Camping Paul est règlementaire?  André 

répondit qu’il ne le savait pas. 

 Est-il possible de tenir la prochaine réunion au Centre d’interprétation à Ste-

Thérèse?  André répondit qu’il allait se renseigner sur cette possibilité pour l’an 

prochain. 

 

André ajourna la réunion à ce moment là 

 

 

 

 

 


